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LR REINH NDMBRÓ R FERNRNDO CRSTILLR VELHSCO “PRRREILUSTRF' DE LR COMUNR, RECONOCIMIENTO R LR TRRSCENDENCIH DE SU GESTIÚN EN IR VIDR CDMUNRL

UN JUSTO HOMENAJE OE LR COMUNR R LR QUE OEOICÓ SU VIOR
I primero de julio La Reina cumplió cincuenta años de vida y 
entre los hitos de la conmemoración, la Municipalidad 
homenajeó a don Fernando Castillo Velasco declarándolo “Pa
dre Ilustre” de la comuna considerando la importancia de su 
obra, su gran entrega al servicio público y el compromiso so
cial que lo caracterizó en sus cuatro períodos como alcalde.

En el acto estuvieron presentes los ex mandatarios Patricio Aylwin 
y Eduardo Frei; la senadora Soledad Alvear; los ex alcaldes de La 
Reina, Carlos Dupré, Eduardo San Martín y Luis Montt; los ediles Caro
lina Leitao (Peñalolén), Josefa Errázuriz (Providencia), Christian Vittori 
(Maipú) y Carlos Cuadrado (Huechuraba); los concejales José Manuel 
Palacios, Sara Campos, Pedro Davis, Adriana Muñoz, Nicolás Preuss y 
Emilio Edwards; miembros de organizaciones sociales y civiles; y quien le 
otorga el nombre al recinto, el músico y compositor Vicente Blanchi.

Durante la tarde se vivió otro emotivo momento, cuando los vecinos de 
Villa La Reina le entregaron al ex edil, a través de su hija Consuelo Castillo, 
un ladrillo original dé los usados en la Villa, que simboliza la construcción 
del lugar a mediados de los años 60’, obra en la que el arquitecto participó 
activamente.

Castillo Velasco falleció a los 94 años de edad, por lo que el homenaje 
llegó como un acto de justicia a un hombre que entregó tanto a nuestra 
querida comuna.

"DESTACO LA CAPACIDAD (DE CASTILLO VELASCO) PARA ENTENDER 
NUESTROS PROBLEMAS, PONERSE EN NUESTRO LUGAR Y SIEMPRE BUSCAR 
UNA SOLUCIÓN. POR ALGO ACÁ EN LA VILLA LO QUIEREN TANTO”. DIJO JOSÉ 
TREUQUEMIL, PRESIDENTE DE LA JUNTA DE VECINOS 13, EN EL ACTO 
HOMENAJE AL ARQUITECTO EN VILLA LA REINA.
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FERNHNDO CRSTILLO VELHSCO, CONSTRUCTOR DE SUEÑOS
LH RROUlTECTURn CON SENTIDO SOCIRL
En 1964, cuando recién asumió la alcaldía de una naciente comu
na de La Reina, Fernando Castillo se encontró con un panorama 
desolador: cientos de familias vivían en condiciones extremas de 
pobreza, agrupados principalmente a orillas del canal San Car
los.

Logró gestionar con el Gobierno de Eduardo Frei Montalva un 
terreno de 60 hectáreas en la actual Avenida Larraín para acoger 
a todos ellos en la misma comuna y con mejores condiciones de 
vida.

Fueron más de 1.600 familias las beneficiadas que comenzaron 
a crear, con sus propias manos, sus nuevas viviendas, obras 
en las que Castillo Velasco se involucró directamente desde su 
profesión de arquitecto. Así se creó Villa La Reina, uno de los 
proyectos arquitectónicos más recordados del ex edil por su 
fuerte sentido social.

“THL VEZ EL ÚNICO RPORTEIMPORTRNTE QUE LE 
QUEDE R UN VIEJO COMO YO, ES RRENGRR SOBRE 
ELRM O R,EN TO D H SSUSFO RM RS” .
(FERNflNOO CflSTILlQ VEIRSCO, REVISTA PflULfl, 1 DE RGOSTO 2D12j

4 C O M U N ID A D  VIVA



UN MHESTRO PRRfl LHS NUEVHS 
GENERRCIONES

F O T O : A R C H IV O  F A M I L IA  C A S T IL L O  E C H E V E R R ÍA

Si hay una característica que hará perdurar la imagen 
de Castillo Velasco en el tiempo fue su generosidad y 
dedicación con los jóvenes. Fue el primer rector de la 
Universidad Católica elegido por los propios estu
diantes, (1967-1973). Su ánimo fue escuchar con aten
ción las inquietudes de las nuevas generaciones, con 
quienes mantuvo cercanas relaciones hasta los últimos 
días de su vida. Las puertas de su hogar en La Reina 
siempre estuvieron abiertas para quienes lo visitaban 
buscando un consejo ponderado.

EL MUNICIPIO, MOTOR DEL CRECIMIENTO 
LOCAL
El lazo que creó con la comunidad reinina desde sus inicios lo llevó a comple
tar otros períodos como alcalde entre 1992 y el 2004. Su idea de construir ciu
dad en base a la participación ciudadana activa fue el sello que caracterizó su 
gestión. Una de sus luchas fue contener la presión inmobiliaria de las grandes 
constructoras para preservar una comuna con su característica residencial.

Además, bajo su conducción se realizó el primer Plan de Desarrollo Comunal 
(Pladeco) del país, el cual sirvió como modelo para los que se confeccionaron 
después.

F O T O ; A R C H IV O  F A M I L IA  C A S T IL L O  E C H E V E R R IA

h.AN RE(i../\l)()R OMIJNAL DE

PREMIO NHCIQNHL DE 
HRQUITECTURH
Su profesión siempre la ejerció desde una pers
pectiva integradora, armonizando el respeto del me
dio ambiente con la calidad de vida. Reflejo de aquello 
son las famosas comunidades “Castillo Velasco” (la 
Quinta Michita, de calle Simón Bolívar, es el principal 
ejemplo), las cuales se caracterizan por ofrecer es
pacios comunes con amplias áreas verdes pero con 
casas diferenciadas para adaptarse a las necesidades 
de cada familia.

Su manera de entender la arquitectura, complemen
tado con emblemáticas obras como las Torres de Ta
jamar y la Villa Portales, lo llevaron a ganar el Premio 
Nacional de Arquitectura en 1983. " ,1̂
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CONSUELO CASTILLO, HIJH DE FERNANDO CASTILLO VELASCO;

“MI PHDRE NO TENIH MIEDO DE NHDR, Y ESO LE 
PERMITIÓ RVENTÜRHRSE EN TODO LO QUE ÉL CREÍR”
LH MENOR DE LOS HIJOS DEL EX RLCRLOE RECÜERDR RNÉCDOTHS DE Sü INFRNCIH CÜRNDO RCOMPRÑRBR R Sü PRDRE R CONSTRUIR CRSRS EN VILLR LR REINR V 
RSEGURR OÜE SU PRINCIPAL LEGRDO FUE “ ENSEÑRRLE R LRS PERSONRS R LUCHRR POR SUS SUEÑOS, SIN IHPORTRR LRS BRRRERRS”

¿ C óm o se explica el cariño inm enso que le 
tienen a su padre en la com una?
Era un hombre que no hacía diferencias ni de 
clases sociales, raza, sexo o ideologías políti
cas. Era muy transversal, pero le nacía del 
corazón y no con el propósito de conseguir 
algo. Lograba encontrarse con el corazón de 
las personas fácilmente. Gracias a eso ge
neraba gran empatia y podía hacer converger 
las voluntades y sueños que cada uno tenía 
y movilizarlos para concretarlos. Él creía por 
sobre todo en el ser humano. Se sentaba 
contigo y veía lo mejor de ti. Yo creo que 
eso hace que la gente lo recuerde con tanto 
cariño, incluso quienes difieren de su sector 
político.

¿U ste des com o fa m ilia  ta m b ié n  se in vo 
lucraron en la lab o r social que ejerció su 
padre?
Sí, pero no porque nos obligaba, sino porque 
a nosotros nos nacía. Por ejemplo, en vez de 
tener paseos familiares los domingos íbamos 
todos juntos a Villa La Reina a acompañar al 
papá en la etapa de su construcción (1964- 
1968). Recuerdo que todos los de la villa 
llamaban “papá” a mi padre, y yo inocente
mente pensaba: qué raro, no tenía idea que 
tenía tantos hijos. Ahora, con la distancia del 
tiempo puedo decir que tengo un montón de 
hermanos que me van a proteger y cuidar... 
cualquiera se los quisiera. Por algo cuando 
voy a la villa me siento como en casa.

Tu  relación con él debe haber sido m uy cer
c a n a , sobretodo porque eras el c o n c h ito ...
Totalmente, fue muy cercana y de piel. Re
cuerdo que siempre me decía “girasol de los 
amores más linda que todos los corazones”. 
Me tocó el exilio con él cuando fue a hacer

Él creía por sobre 
todo en el ser 

humano. Se sentaba 
contigo y veía lo 

mejor de ti a  a
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u
Él fue quien me dio la mano y me mostró el 

mundo. Y mirarlo a través de sus ojos fue 
fantástico (...) siempre apuntaba a lo esencial

clases a la Universidad de Cambridge 
(Inglaterra) y yo aún era muy chica. Él 
fue quien me dio la mano y me mostró 
el mundo. Y mirarlo a través de sus ojos 
fue fantástico, sobretodo porque siem
pre miraba las cosas desde un ángulo 
diferente al común de la gente, y lo que 
más me sorprendía era que siempre 
apuntaba a lo esencial.

¿C ó m o  crees que lo recordarán?
Como alguien que se comprometía 
en cuerpo y alma en sus proyectos 
personales y no dudaba a la hora 
de lanzarse en sus aventuras. l\lo tenía 
miedo de nada: ni de la gente, ni de que
darse sin trabajo. Eso le permitía aven
turarse en todo lo que él creía. Lo único 
que lo asustaba era la posibilidad de que 
a uno de sus hijos le pasara algo, y eso 
fue en gran medida porque perdió a uno 
cuando tenía alrededor de cincuenta 
años, lo que lo marcó mucho. Pero gra
cias a su carácter y al de mi madre 
(Mónica Echeverría), lograron aceptar y

entender la muerte, e incluso pudieron 
contemplar a mi hermano a través de los 
otros.

¿Cuál fue su legado m ás Im portante?
Nos inculcó la importancia de saber 
escuchar a los demás y respetar las 
libertades. De hecho, cuando fue inten
dente (1994) no podía entender que se 
le prohibiera a la gente marchar por La 
Moneda un 11 de septiembre para dejar 
una flor en la puerta, y por lo mismo re
nunció. Siempre pensó en que era muy 
bueno que el pueblo se expresara, lo que 
también iba a ayudar de alguna manera 
a sanar nuestras heridas.
Y quizás lo más importante es que nos 
enseñó a luchar por nuestros sueños, 
sin importar las barreras, porque para 
construir hay que soñar, y no te puedes 
sentir estancado pensando en cuánto 
dinero te puede costar. Además, las per
sonas se mantienen vivas gracias a sus 
sueños y metas. ■
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D ESPED ID R  DE NU ESTRO  P H DR E ILUSTRE

LR REINA DESPIDIÓ R SU PRDRE ILUSTRE
ACTORES RELEVANTES DE LA VIDA NACIONAL Y COMUNAL DESPIDIERON A DON FERNANDO. DESTACARON POR SOBRE TODAS LAS COSAS SU INCANSABLE VOCACIÓN DE SERVICIO 
PÚBLICO Y SU GENEROSIDAD.

Con profunda congoja recibió el mundo político, académico y la 
comunidad reinina la noticia del fallecimiento del ex alcalde de 
la comuna, Fernando Castillo Velasco, quien fue despedido por 
miles de personas en una misa efectuada en la Parroquia San 
José.

Luego, un masivo cortejo escoltó a la familia hacia Villa La Reina, 
lugar donde lo esperaban cientos de vecinos para darle el último 
adiós. Los pobladores lo recordaron como un “hombre huma
nista, sencillo, inmensamente generoso, valiente y creador” .

Los restos de Castillo Velasco fueron sepultados en el Cemen
terio General por sus familiares y cercanos.

u
Como rector de la UC fue capaz de generar un 

encuentro entre distintas posturas y construir un 
proyecto donde todos tuvieran cabida ¡Cuánta 

falta hace eso hoy en día en Chile! (...) Su legado 
seguirá con nosotros durante muchas 

generaciones más

Diego Vela, Presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad Católica

Siempre veló por una mejor calidad de vida 
para los funcionarios municipales, buscando 
cómo otorgar mayores beneficios, tanto en el 

esparcimiento como para nuestra vida familiar, 
entendiendo que la familia está por sobre todo

La Reina le debe a este hombre el milagro de 
haber preservado la calidad de su 

espacio urbano, ahuyentando la fiebre 
inmobiliaria comercial que ha malogrado 
tantos barrios (...) Hemos perdido al más 

eminente de nuestros colegas, cuya vida ejemplar 
sigue inspirando a las nuevas generaciones

Miguel Lawner, Arquitecto y Director Ejecutivo de la Corporación de Mejoramiento Urbano

u

Manuel Nüñez, Secretario Asociación de Funcionarios Municipalidad de La Reina.

Nos mostró que era 
posible optar por 

la casa propia gracias a 
un proyecto de autocons
trucción en el cual, además 
de todos nosotros, logró 
involucrar a estudiantes 
de la UC de Arquitectura, 
Medicina y Periodismo. 
Es el padre genético de La 

Villa y eso explica el gran cariño que le tienen

a c á  M  Manuel Ovalle, Presidente del comité Javiera Carrera (Villa La Reina)
^  ^  desde el año 1965 a 1970.
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